
В Воронеже состоится возложение цветов, по-
свящённое памяти защитников Дома Советов и Со-
ветской власти в октябре 1993 года. Сбор 3 октября 
в 17.30 у памятника Жертвам белого террора.

В Воронежском обкоме КПРФ 
состоялась пресс-конференция, 
темами которой стали по-
зиция КПРФ по актуальным 
проблемам страны и области, 
итоги конкурса по выборам 
мэра города Воронежа. Перед 
журналистами выступили пер-
вый секретарь обкома КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ 
Воронежской областной Думы 
Андрей Рогатнев, второй се-
кретарь обкома КПРФ, депутат 
областной Думы, кандидат 
в мэры Воронежа Денис Рос-
лик, секретарь обкома Сергей 
Щербаков и член бюро обкома 
Дмитрий Румянцев.

- Развитие ситуации в стране и 
области показывает справедливость 
оценок обстановки, которые дают 
председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов, 
партия в целом на протяжении по-
следних десятилетий, - подчеркнул 
первый секретарь Воронежского 
обкома КПРФ Андрей Рогатнев. 

- Сегодняшняя капиталистиче-
ская действительность не позволяет 
обеспечить устойчивое развитие 
экономики, производственного сек-
тора, улучшить положение жителей 
страны и области и в то же время 
сломать наконец хребет нацисткой 
гадине, которая поработила некогда 
братскую нам Украину.

Изменить эту ситуацию возмож-
но, прежде всего, путём осущест-
вления нашей программы Победы, 
которая получила своё дальнейшее 
развитие в ходе IV экономического 
форума, состоявшегося в Под-
московье, в совхозе имени Ле-
нина. Это народное предприятие 
– олицетворение будущего, которое 
коммунисты предлагают стране и 
каждому гражданину России. Здесь 
есть всё, от высокотехнологичного 
многоотраслевого производства до 
разноплановой  социальной основы 
жизни сотрудников предприятия и 
жителей посёлка. Мы, коммунисты, 
постоянно подчеркиваем, что эконо-
мическое развитие нужно увязывать 
с социальным развитием. Обеспе-
чивать увеличение благосостояния 
не отдельных капиталистов, а всего 
народа. Народные предприятия на 
своём примере показывают, что эта 
задача осуществима.

Анализируя происходящее, в 
том числе арест практически всех 
заместителей министра обороны, 
невольно задаёшься вопросом: нам 
действительно нужна победа или мы 
только об этом говорим? В органах 
власти остаётся много нерадивых 
чиновников, которые считают, что 
они могут продолжать работать, как 
раньше, что можно говорить о спло-
чении и патриотизме и одновременно 
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Соседей в беде не оставим
Первый секретарь Воронежского обкома КПРФ Ан-

дрей Рогатнев, член ЦК КПРФ, заместитель предсе-
дателя СКП-КПСС Игорь Макаров, второй секретарь 
обкома Денис Рослик, секретарь Железнодорожного 
райкома Владимир Волков и секретарь Россошан-
ского райкома Владимир Фоменко на трёх автомо-
билях привезли постельное бельё, газовые баллончи-
ки, тарелки, электроплитки и чайники, питьевую воду. 
Всё привезённое разгрузили в штабе Курского обкома 
КПРФ, работающем в круглосуточном режиме. 

Затем гости из Воронежа вместе с курскими това-
рищами посетили один из пунктов выдачи и раздали 
пакеты с гуманитарной помощью нуждающимся пере-
селенцам из районов, в которых зверствуют украин-
ские нацисты. 

Благодаря нашим солдатам, вставав-
шим живым щитом на пути врага, боль-
шинство жителей приграничных районов 
остались живы и смогли добраться до 
безопасного места. 

Люди, находящиеся в пунктах времен-
ного размещения, принимают помощь со 
слезами благодарности на глазах, ведь 
многие были вынуждены покидать свои 
дома в считанные минуты, в чём были. 
Так, одна из семей, вынужденная бежать 
от обстрелов из Малой Локни - мама, 
папа и двое детей, видевшие издева-
тельства нацистов и буквально прошед-
шие сквозь огонь, теперь в безопасности. 
Дома осталось всё: игрушки, книги, вещи 
и счастливое мирное время и детство. 

Таких историй десятки тысяч. Над этой семьёй, как и 
многими другими, курские товарищи взяли шефство.

…4 сентября Мише как раз исполнилось 7 лет. Пер-
вая важная жизненная веха, с которой каждый человек 
начинает свой путь в Страну знаний. Курские коммуни-
сты решили подарить мальчику праздник. Мишу в этот 
день ожидал сюрприз – чаепитие со сладким празднич-
ным тортом, шарики, подарки и тёплые поздравления.  
К сожалению, Миша, проживающий сегодня в одном из 
ПВРов, пока пошёл в первый класс дистанционно. Он 
не сможет взять за руку свою первую учительницу, об-
нять своих одноклассников, а будет видеть и слышать 
их только на экране монитора.

По словам секретаря Курского обкома КПРФ по 

организационно-партийной и кадровой работе Свет-
ланы Канунниковой, сегодня из восьми районов и 
одного райцентра (по  официальным данным), выве-
зены в безопасные места более ста тысяч (только вду-
майтесь!) пострадавших. В самом Курске размещены 
более восьми тысяч человек. 

«Вся Россия с нами, - говорит Светлана. - Людям 
находят жильё, помогают с трудоустройством не толь-
ко в Курской области, но и в соседних регионах». 

Многие  жители пострадавших районов выехали 
сами и остановились у родственников. С этими людь-
ми тоже ведётся работа, им выдаются пакеты гума-
нитарной помощи. Курские коммунисты исходят из 
потребностей нуждающихся. Кому-то выдаются стан-
дартные пакеты с консервами, тушёнкой, крупами, 
средствами личной гигиены, постельным бельём, по-
душками и одеялами; кому-то одежда, обувь и меди-
каменты подбираются индивидуально. Подвозится по-

мощь и бойцам на передовую – питьевая 
вода, экипировка и снаряжение.

В ходе тёплой товарищеской беседы, 
состоявшейся в помещении Курского 
обкома, куряне выразили воронежским 
коммунистам, депутату Госдумы от 
КПРФ Сергею Гаврилову благодарность 
за постоянную помощь.  

Трагедия высветила главную чер-
ту людей нашей страны — умение бы-
стро и вовремя приходить на помощь, 
потребность объединяться и помогать, 
делиться и поддерживать. Чтобы до-
биться Победы, в строй, на линии боево-
го соприкосновения или в тылу, должен 
встать каждый гражданин России, как 
это сделали наши героические предки в 
годы Великой Отечественной. 

Ирина ГЛУШКОВА

Сплотим ряды в борьбе за социализм!

(Окончание на стр. 2)

Программа коммунистов 
полностью соответствует 

чаяниям воронежцев

По итогам Единого дня голосования 8 
сентября 2024 г. Президиум ЦК КПРФ вы-
ступил с заявлением «Честная избира-
тельная система - гарантия безопасно-
сти и общественного прогресса!»

В заявлении отмечается, что КПРФ пред-
ложила Программу Победы с целью повы-
сить ответственность власти перед народом, 
создать эффективную модель экономики, 
нарастить оборонные возможности и защи-
тить интересы людей труда. Однако предста-
вители власти и «Единая Россия» оказались 
не готовы к состязанию идей и программных 
подходов, к открытой и честной дискуссии и 
добивались результата административными 

манипуляциями и грязными технологиями, 
которые становятся всё изощрённее, чему 
есть множество примеров по всей стране. 

Выражая гражданам признательность 
за поддержку, КПРФ продолжает борьбу за 
реализацию своей программы Победы  над 
фашизмом и бандеровщиной, обнищанием 
и вымиранием, экономическим кризисом и 
технологическим отставанием. 

В документе, который обком КПРФ 
выпустил отдельным изданием, изложе-
на суть подходов КПРФ к решению ключе-
вых проблем России.

Сплотим наши ряды в борьбе за буду-
щее Отечества, в борьбе за социализм!

Воронежские коммунисты доставили в Курск очередной гуманитарный груз 

Память священна, возмездие неотвратимо



Общественно-политическая газета
«За возрождение»
№17-18 (795-796)
26 сентября 2024 г.

2
Программа коммунистов соответствует чаяниям воронежцев

КПРФ приняла участие в выборах 
депутатов органов местного само-
управления Воронежской области, со-
стоявшихся  8 сентября.

В Аннинском районе вновь избран депута-
том районного Совета первый секретарь рай-
кома КПРФ С.В. Дворников. В Поворинском 
горсовете фракция КПРФ увеличила свою 
численность. Народными избранниками стали 
четыре представителя КПРФ:  действующие 
депутаты - ветеран МВД Т.В. Мордасова, в 
течение многих лет возглавлявшая комиссию 
по делам несовершеннолетних района; рабо-
чий-железнодорожник А.В. Комарчев, а также 
ветеринарный врач О.А. Казьмина и менед-
жер А.А. Слабоусов. Следует отметить, что 
кандидаты от Компартии уверенно опередили 
своих соперников из «Единой России» и ЛДПР, 
отрыв составил более сотни голосов, что для 

местных выборов отличный результат.
К сожалению, не удалось пополнить де-

путатский корпус КПРФ в Россошанском и 
Таловском районах. В Россоши причиной 
неуспеха наших товарищей стала, прежде 
всего, низкая явка – около 12%. Учитывая 
протестный настрой граждан, возмущённых 
действиями прежней районной власти, быв-
ший глава которой г-н Мишанков находится в 
СИЗО, делалось всё, чтобы явку «засушить», 
и кандидаты от КПРФ не смогли переломить 
административный ресурс.

А вот в селе Медвежьем Семилукского 
района в Совете депутатов теперь будет 
представитель КПРФ – им стала активистка 
территориального общественного самоуправ-
ления Е.А. Кочеткова. 

В целом же КПРФ доказала, что является в 
области единственной оппозиционной силой.

Подтвердили свои позиции

Главное – работа с людьми

Депутаты Воронежской го-
родской Думы большинством 
голосов («Единая Россия», ЛДПР 
и «Родина») проголосовали за по-
вышение предельных индексов 
коммунальных тарифов на во-
доснабжение и водоотведение. 
Фракция КПРФ выступила кате-
горически против повышения.

Депутатское большинство одо-
брило обращение к губернатору, 
инициированное концессионером 
- «РВК-Воронеж», который с июля 
этого года возглавляет Вадим Ксте-
нин – недавний мэр города. Пред-
лагается  повысить тарифы на 
водоснабжение (+12%) и водоотве-
дение (+20%). Если областные вла-
сти утвердят повышение, то  жите-
лям Воронежа за водоснабжение 
придется платить 35 рублей 27 ко-

пеек за кубометр (сейчас 31 рубль 
49 копеек), а за водоотведение 38 
рублей 6 копеек (вместо нынешних 
31 рубля 72 копеек). 

Фракция КПРФ проголосовала 
против грабительской инициативы. 
Депутаты-коммунисты, выступая 
против приватизации коммуналь-
ных сетей, предупреждали о том, 
что рост тарифов станет регуляр-
ным и малообоснованным, при этом 
аварийность не снизиться, а само 
состояние сетей не улучшится.

Депутаты от КПРФ призвали ком-
мунальщиков найти другие источ-
ники финансирования, например, 
включиться в федеральные и об-
ластные бюджетные программы, 
урезать траты на благоустройство 
объектов, не являющихся первооче-
редными для города и воронежцев.

Против грабительского 
повышения

продолжать прессовать тех, кто является настоящими 
патриотами и борется с фашизмом. Это проявило себя 
и на конкурсе по выборам мэра Воронежа. 

Наш кандидат Д.В. Рослик, наша команда учёных, 
специалистов, депутатов подготовили программу для 
Воронежа на основе программы Победы КПРФ. Мы 
рассчитывали, что будет серьёзный разговор, диалог, 
широкая открытая дискуссия.  И что мы увидели? 

Но если нас не захотели услышать власть преде-
ржащие, мы нашу программу, наше видение развития 
Воронежа мы всё равно донесём до жителей нашего 
города. Бюро Воронежского обкома КПРФ выступило с 
заявлением «Люди знают, за кем правда»,  
а фракция КПРФ в Воронежской городской 
Думе не участвовала в голосовании по на-
значению мэра, заявив о неприятии такого 
рода конкурсной процедуры и потребовав 
вернуть народу право выбирать мэра.

- Наш подход, обозначающий наличие 
в городе серьёзных проблем, вызвал не-
приятие, - рассказал о своих впечатлени-
ях от участия в конкурсе второй секретарь 
обкома КПРФ Д.В. Рослик. – Обсуждение 
представленной нами программы было 
довольно жёстким. Некоторые члены  
конкурсной комиссии усомнились не то 
что в моих выводах, а в выводах института 
экономики при правительстве РФ в той ча-
сти, что Воронеж нуждается в повышении 
качества жизни населения, и в качестве причин этого 
были названы состояние ЖКХ, дороги, проблемы малого и 
среднего бизнеса, состояние образования и медицины. Я 
ответил, что как депутат Воронежской областной Думы, 
постоянно веду приём граждан и приходится постоянно 
решать эти проблемы, из 20 тысяч обращений в органы 
власти за прошлый год 13 тысяч связаны с ЖКХ. 

Также был вопрос – мол, мы, коммунисты говорим 
неправду, в городе не был разрушен ни один Дворец 
культуры. Но разве варварски уничтоженный ДК имени 
50-летия Октября, ДК им. Кирова, ДК им. Ленина, ДК 
«Электроника» не в счёт? 

Мы выступаем за возврат в муниципальную собствен-
ность тепловых, электрических сетей, водопровода, 
канализации, чтобы можно было регулировать тарифы и 
осуществлять обновление инфраструктуры в интересах 
города и жителей. На что мне возразили –  на это нужны 

огромные деньги.  Но может быть, сначала нужно думать 
не о деньгах, а о гражданах? У нас постоянно то нет све-
та, то воду отключают, то ЛОСы источают вонь – почему 
люди это должны терпеть? Да и если бы частники-кон-
цессионеры хоть что-то сами инвестировали в обнов-
ление – нет, всё делается на средства, полученные от 
платежей граждан. Многие члены комиссии показали, что 
абсолютно не знают проблем Воронежа – так как же они 
могут судить о правильности предложений кандидатов? 

Участвуя в конкурсе, мы в очередной раз убедились в 
правильности наших требований прямых выборов мэра, 
который должен быть подотчётен всем жителям города.

– После того, как наша фракция озвучила свою пози-

цию, председатель городской Думы заявил, что коммуни-
сты не хотят брать на себя ответственность за ситуацию 
в Воронеже, - добавил А.И. Рогатнев. – Но почему мы 
должны брать ответственность за безответственность 
чиновников и депутатов от партии власти? В Новосибир-
ске избиратели дважды поддержали мэра-коммуниста 
Локотя, и там на основе нашей программы был сделан 
большой качественный скачок. Ни одно муниципальное 
предприятие не было продано или передано в концес-
сию, метро в Новосибирске стало самоокупаемым. А 
в Воронеже повышаются тарифы, чтобы в очередной 
раз наполнить карманы  олигархов, в том числе и тех, 
которые ведут бизнес с нашими геостратегическими 
противниками. И руководителем воронежского филиала 
одной из таких олигархических структур, является, по 
странным обстоятельствам, бывший мэр нашего города. 

Член бюро обкома Д.С. Румянцев отметил, что в 

сложнейшее время с точки зрения и геополитической, и 
социально-экономической и просто человеческой, власти 
принимают решение о повышении тарифов. 

- Водоканалу не хватает средств на развитие? Но 
ведь его как раз передали в концессию, для того чтобы 
концессионер привлёк эти средства из внешних источ-
ников. А он забирает их из карманов горожан. Странно…

Ситуация в городе крайне сложная. Воронеж не готов 
к отопительному сезону. «Пик-комфорт», уходя, оставил 
сотни домов без обслуживания. Если бы, как предлагают 
коммунисты, работала муниципальная управляющая 
компания, ей можно было бы направить дополнительные 
средства из бюджета, чтобы она взяла на содержание 

брошенные дома. Но у нас все 
компании частные, муниципали-
тет давать им деньги не имеет 
права, а разве хватит у них 
своих средств? Значит, опять 
начнут увеличивать поборы с 
жителей. Сложная ситуация с 
транспортом – автобусы пере-
полнены, график движения за-
частую не соблюдается. Решить 
эти проблемы готова КПРФ на 
основе нашей программы По-
беды. Наши товарищи будут 
стремиться довести её до каж-
дого жителя города. 

- Наша программа актуаль-
на, жизненна и соответствует 

чаяниям людей, - подчеркнул секретарь обкома КПРФ 
Сергей Щербаков.  – Это доказывают факты: на сайте 
Моё-онлайн проводился опрос жителей о том, какие, по 
их мнению, первоочередные проблемы в городе должен 
решать избранный мэр. Всё, что предложено в нашей 
программе, начиная от ЖКХ, транспорта и заканчивая 
беспределом строительных кланов, которые уродуют 
жизненное пространство  города и уничтожают зелёные 
насаждения – всё это волнует людей. Воронежская 
власть продолжает прежнюю разрушительную линию. 
А это показывает её несостоятельность, неспособность 
решать городские проблемы, и мы об этом будем от-
крыто говорить людям на предстоящих выборах. И если 
высокая явка сделает фальсификации невозможными, 
перемены в интересах большинства воронежцев обяза-
тельно наступят.

Пресс-служба Воронежского обкома КПРФ

Поворинское местное отделение 
КПРФ увеличило своё представитель-
ство в городском Совете Поворино. 
Первый секретарь райкома КПРФ Вячес-
лав Шебордаев так прокомментировал 
итоги избирательной кампании:

"Нам удалось добиться значительных 
успехов благодаря активной работе с из-
бирателями, подомовому обходу жителей, 
последовательной разноске наших газет. 
Наши депутаты - люди в городе известные 
благодаря своей последовательной  позиции 
по ряду проблемных вопросов: несанкцио-
нированным свалкам, покосу травы, уборке 
территории, освещению улиц и многих дру-

гих. Депутаты-коммунисты держат руку на 
пульсе города, получают информацию о си-
туации, что называется, в режиме реального 
времени, так как члены некоторых уличкомов 
являются нашими товарищами по партии. Это 
позволяет оперативно решать возникающие 
проблемы, помогать людям. Избиратели это 
оценили и поддержали нас.

Руководителем фракции избрана наш 
опытный товарищ, действующий депутат 
Татьяна Васильевна Мордасова. 23 сентя-
бря вновь избранный городской совет начал 
свою работу. Настрой у коммунистов боевой 
и конструктивный - работать на благо партии 
и простого народа".

Выборы-2024

(Окончание. Начало на стр. 1)
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Инициатива и дело неразделимы

Поддержка партии - многодетным семьям
Необходимость проведения своеобразной «де-

мографической спецоперации» полушутя упомянула 
председатель комитета Госдумы по защите семьи, 
председатель Всероссийского женского союза «На-
дежда России» Нина Останина, выступая на Восточ-
ном экономическом форуме во Владивостоке.

«В этой шутке нашей коллеги лишь доля шутки. Де-
мографический кризис не отступает. Среднестатисти-
ческая женщина рожает 1,4 ребёнка за жизнь. А 20% 
молодёжи от 18 до 24 лет вообще считают, что в семье 
дети необязательны! Это результаты опроса ВЦИОМ, 
которые всерьёз тревожат», - говорит депутат Государ-
ственной Думы Сергей Гаврилов (фракция КПРФ).

На этом фоне родители, воспитывающие троих и 
больше ребятишек, выглядят настоящими героями. 
Помощь многодетным – один из приоритетов воронеж-
ских депутатов-коммунистов различных уровней. Они 
горячо поддержали общероссийскую благотворитель-
ную акцию Всероссийского женского союза «Надежда 
России» «Помоги собраться в школу!»

Увы, в последнее время, дети-школьники становят-
ся «дорогими» не только в переносном, но и в прямом 
смысле. За последний год учебники и рабочие тетради 
подорожали на 46%, школьные принадлежности типа 
пеналов, тетрадок, ручек и прочее – на 43%, а форма 
для учеников выросла в цене на 22 %. По мнению экс-
пертов, экипировка и школьные принадлежности обхо-
дятся минимум в 15 тысяч рублей на одного ребенка. 
А если в семье трое-четверо ребятишек?

…В преддверии Дня знаний активисты КПРФ по-
сетили многие многодетные семьи Воронежской обла-
сти. Семьям вручены увесистые пакеты со школьными 
принадлежностями и вдобавок – фрукты. 

Депутат Воронежской городской Думы от КПРФ, 
первый секретарь Левобережного райкома партии 
Владимир Калинин и первый секретарь Воронежского 
обкома ЛКСМ Вячеслав Смирнов проведали много-
детную семью Евгения и Надежды Серовых. Они вос-
питывают трёх красавиц-дочек. Старшая учится на вто-
ром курсе в Воронежской академии спорта.  Средняя 
Вера пошла в 10 класс. Девочка осталась без мамы, и 
семья Серовых забрала её из ДНР, удочерив.  А самая 
младшая дочь - Зоя идёт в этом году в первый класс. 

Активисты КПРФ выразили супругам Серовым бла-
годарность за участие в судьбе осиротевшей девочки 
из ДНР. Для КПРФ чужих детей не бывает. 

В Каменно-Верховке Каширского района первый 
секретарь райкома, глава администрации Каменно-
Верховки Александр Верлин посетил семью Юлии 
и Алексея Болдиных, которые воспитывают пятерых 
детей. Старшему, Артёму, 17 лет, он осваивает про-
фессию дефектоскописта в учебном учреждении Но-
воворонежа. Младшему, Серёжке, годик и два меся-
ца, и он учится говорить. Между старшим и младшим 
поместились 8-летний Никита, он перешёл в третий 
класс, 5-летний Леша и Мария-Маргарита, которой 4 
года. Всё как в сказке – четыре сыночка и лапочка-доч-
ка. Летом к этой веселой компании добавляются ещё 
и племянницы: поскольку их мама работает в Турции, 
детей воспитывает тётя Юля.

 «Я всегда знала, что у меня будет много детей, да 
и в семье моих родителей нас росло три сестры, - улы-
бается Юля. – Когда мы с мужем купили дом, он вошёл 
и сразу сказал: вот эту перегородку сломаем, и пусть 
дети играют, бегают в большой комнате. Много детей».

Супруги Болдины держат немаленькое хозяйство. 
Свиньи, куры, утки, индюки, козы круглый год обеспе-
чивают семью мясом и молоком. Ну и два участка поч-
ти в 20 соток требуют рук. 

С чем бы ни обратилась семья в Каменноверхов-
скую администрацию к её главе Александру Верли-
ну, отказа не было ни разу, говорит 
Юлия Болдина. Вот обновили дет-
скую площадку, теперь это любимое 
место отдыха многих каменновер-
ховцев, взрослых и детей.

Вторая многодетная семья - Дми-
трия и Натальи Ижокиных, которую 
посетил Александр Верлин, живёт в 
селе Оськино Хохольского района. 
Домик площадью всего 34,5 квадра-
тов маловат для 8 человек,  поэтому 
государство в лице администрации 
Каширского района выделило адрес-
ную помощь для приобретения дома.

…Мал мала меньше высыпали 
шесть глазастых девчонок на крыль-
цо, увидев гостей: Лена, Соня, Яна, 
Вика, Ира и младшая Катюша. Из них 
четыре школьницы. Учатся охотно, 
так что Ижокины ищут просторный 
дом в населённом пункте побольше. 

Чтобы были кружки-секции для дочек, да и транспорт-
ное сообщение с райцентром, Воронежем получше. 

Девочкам передался талант Натальи, которая не-
плохо рисует. Поэтому краски, фломастеры, гуашь, 
альбомы из набора от КПРФ очень пригодятся! Любят 
девочки заниматься и разным рукоделием, снова-таки, 
вслед за мамой.  А с папой охотно ходят на рыбалку!

Депутаты-коммунисты Семилукского районного 
совета народных депутатов Владимир Свиридов и   
Светлана Вертепова посетили многодетную семью 
Юрия и Ольги Табачко  из села Старая Ведуга.

В семье воспитывается пятеро детей от 2 до 9 лет. 
Работает только папа Юрий. Мама Ольга занимается 
домашним хозяйством и детьми. Старшие, десятилет-
няя Настя и восьмилетний Юра, учатся в школе. 

Ребятишки с радостью приняли яркие наборы кан-
целярских принадлежностей. Старшая Настя тут же 
сказала, что рисовать и собирать пазлы будет вместе 
с младшими братишками и сестрёнкой. А получив в 
подарок книгу «Пионеры Герои», пообещала её про-
читать и рассказать своим одноклассникам о героях.

Акция «Помоги собраться в школу» проводится не-
сколько лет подряд. Активисты ВЖС «Надежда Рос-
сии», коммунисты и комсомольцы всегда подставят 
надёжное плечо.

Калачеевский райком КПРФ участвует в сборе гуманитар-
ной помощи. Коммунистами были отправлены бойцам  столь 
необходимые на фронте генераторы, электрооборудование, 
продукты питания. Большой вклад в эту акцию внесли активи-
сты КПРФ из села Манино Г.В. Титоренко, П.Н. Тищенко, ка-
лачеевцы А.Т. Баландин, П.П. Серебряков, Е.Н.  Шевцова,  
сторонники партии Л.М. Голоколенова, С.М. Баженов, Р.Д. 
Попутникова. Чтобы укрепить боевой дух воинов, калачеев-
ские дети, члены пионерских организаций города из школы 
№6 и гимназии №1, писали письма со словами поддержки на-
шим защитникам. Также бойцам было передано знамя Побе-
ды,  газеты «Правда» и «За возрождение». 

В благодарность тёплые слова от наших защитников были 
записаны в видеообращении воинов к калачеевцам.

Среди участников СВО есть и коммунисты Калачеевской 
районной партийной организации. Один из них, Леонид Бут-
ков, ушёл на фронт добровольцем. Спасая своих боевых 
товарищей, он погиб. На его Родине в селе Заброды торже-
ственно открыли мемориал.  Коммунисты возложили алые 

гвоздики к могиле героя.
В день танкиста актив 

райкома провёл памятное 
мероприятие.  Ветераны 
танковых войск поделились 
с учащейся молодёжью вос-
поминаниями о службе в 
танковых частях, вспомнили 
командиров и сослуживцев 
и, конечно свои боевые ма-
шины - танки от Т-62 до Т-90. 
Участники акции возложили 
цветы к Вечному огню и по-
чтили минутой молчания 
память всех земляков-кала-
чеевцев, не вернувшихся  с 
фронтов Великой Отече-
ственной войны и из горячих 
точек. Далее ветераны по-

сетили памятные 
места на Забро-
де - парк Морской 
Славы и в Калаче - 
памятник воинам-
афганцам и парк 
защитника Отечества.

Также калачеевские коммунисты обратились в 
районную администрацию с инициативой отремон-
тировать памятники В.И. Ленину, находящиеся на 
площади Ленина и на ул. Железнодорожной рай-
центра.  Районные власти поддержали обращение. 
У скульптуры на площади Ленина обложили плит-
кой постамент, а на ул. Железнодорожной был про-
ведён капитальный ремонт – постамент памятника 
отштукатурили и покрасили, привели в порядок и 
саму скульптуру вождя трудового народа, засияв-
шую яркой бронзовой краской. Это наглядный при-
мер взаимодействия райкома КПРФ и районной 
администрации города на благо калачеевцев, бе-
режного отношения к исторической памяти.

18 сентября прошёл пленум Остро-
гожского райкома КПРФ. Были заслу-
шаны результаты работы райкома и его 
руководства, обозначены дальнейшие 
направления деятельности, определе-
на дата проведения отчётно-выборной 
конференции Острогожского местного 
отделения КПРФ, которая состоится 28 
сентября 2024 г. Также  на основе пред-
ложений первичек был рекомендован 
для выдвижения кандидатом в депутаты 
областной Думы Максим Александро-
вич Закурдаев, член фракции КПРФ в 
райсовете, предприниматель. 

Острогожские коммунисты продол-
жают поддерживать наших защитников. 
Ребятам передали очередную партию 
мёда и продуктов питания, за что их 
тепло поблагодарили бойцы одного из 
подразделений.

Работает депутатская вертикаль 
в районном, сельских и поселковых 
советах. Ведётся приём граждан, и 
осуществляется их юридическая под-
держка на постоянной основе. Так, 
депутаты-коммунисты помогли разо-
браться с необоснованными поборами 
со стороны одной из управляющих 
компаний и двойными платёжками. По 
инициативе райкома на памятнике вож-
дю мирового пролетариата В.И. Ленину 
на центральной площади Острогожска 
была установлена новая информаци-
онная табличка.

Определили 
кандидата
в депутаты

Жизнь партии
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Власти бесконечно обещают 
улучшение положения учителей, 
но даже в Год педагога и настав-
ника они этого не дождались. 
Зарплата нищенская, а педагоги 
задавлены огромной нагрузкой и 
бессмысленной отчетностью. 
Об этом говорится в заявлении 
профсоюза «Учитель», в кото-
рый входят 54 первичные орга-
низации из 23 регионов.

Учителей заставляют работать с 
платформой «Сферум», занимать-
ся профориентацией, использовать 
конструктор для составления учеб-
ных программ.

Приходится придумывать, как 
преподавать ОДНКНР (основы 
духовно-нравственной культуры 
народов России) и новый вари-
ант ОБЖ, программ для которых 
нет; историю, литературу и другие 
предметы, в которые в срочном по-
рядке были внесены изменения. 
Никто не отменял Всероссийские 
проверочные работы. «Воспита-
тельные мероприятия» занимают 
нередко до трети учебного време-
ни, как можно успеть освоить обра-
зовательную программу?» – возму-
щается профсоюз.

В подавляющем большинстве 
регионов России молодым учите-
лям назначают оклады ниже мини-
мального размера оплаты труда, 
показало исследование профсоюза 
«Учитель». (Воронежская область 
находится в этой группе). В 9% ре-
гионов оклады находятся на уровне 
100% МРОТ. Выше МРОТ оклады 
молодых учителей зафиксированы 
только в Ямало-Ненецком АО, Ма-
гаданской области и Приморском 
крае. Ещё в семи регионах, включая 
Москву и Санкт-Петербург, действу-
ет модель оплаты «ученико-час» 
либо размер оклада оставлен на 
усмотрение директора школы.

«Отдельные программы («Зем-
ский учитель», поддержка молодых 
специалистов), к сожалению, не ме-
няют ситуацию в целом», – отмети-
ли в профсоюзе.

Не мудрено, что в российских 
школах растёт дефицит молодых 
учителей. Педагоги в возрасте 20–
40 лет составляют всего чуть более 
20% преподавательского состава.

В 2021 году глава Минпросве-
щения Сергей Кравцов говорил, что 
средний возраст учителя в школе 
составляет 45–47 лет. О дефиците 
молодых педагогов также говорила 
вице-премьер Татьяна Голикова. 
По ее словам, в 2023 году в системе 
общего образования трудились бо-
лее 1,3 млн. педагогических работ-
ников. Но только 150 тыс. учителей 
были моложе 30 лет. А согласно 
прогнозу Российской академии об-
разования, к 2029 году в школах бу-

дут работать не более 6% учителей 
до 30 лет. При этом дефицит моло-
дых учителей напрямую влияет на 
общую нехватку педагогов. Так, на-
пример, в российских школах оста-
ются незакрытыми 43,8% вакансий 
учителей математики и 22,4% — 
физики. В ближайшем будущем за-
мещать уходящих на пенсию специ-
алистов будет просто некем.

«Даже в тех субъектах, где окла-
ды были пересмотрены в 2023 году, 
повышение произошло только на 
10–13 тыс. руб. Чтобы выжить, учи-
теля работают на 1,5–2 ставки, на-
бирают дополнительную работу в 
школе, занимаются репетиторством. 

Минпросвещения эти данные 
не подтверждает. Но  там считают 
среднюю заработную плату, ко-
торая складывается из оклада и 
разных дополнительных выплат, в 
расчете на среднестатистического 
российского учителя, причем до вы-
чета налогов. Поэтому получается, 
что за счёт нескольких регионов, 
где учителям платят очень хорошо 
(прежде всего это Москва), зарплата 
существенно подтягивается вверх и 
составляет 63 тыс. Но эта цифра – 
«средняя температура по больни-
це».  Не случайно Минпросвещения 
скрывает количество ставок, прихо-
дящееся на одного учителя. Общее 
количество учителей известно – 1,2 
млн., а количество ставок, кото-
рые они «тянут», не озвучивается. 
Учителей просто вынуждают брать 
себе по полторы-две ставки, чтобы 
что-то заработать. 

«Моя зарплата в СПО – 29 ты-
сяч за две ставки, высшая катего-
рия. Где получают 45? Подскажи-
те», – написал учитель из Башкирии 
на портале ufa1.ru.

Стоит ли удивляться тому, что, 
согласно результатам опросов, про-
веденных накануне 1 сентября 2024 
года, 71% российских преподавате-
лей не хотели возвращаться на ра-
боту в новом учебном году из-за не-
удовлетворительных условий труда.

Для решения проблем россий-
ского образования и восстановле-
ния престижа учительского труда 
необходимо, чтобы оклады были 
не ниже двух региональных 
МРОТ, а базовая часть зарплаты 
составляла не менее 90%.  Это 
одно из основных положений за-
конопроекта КПРФ «Образование 
для всех». 

Также предлагается восстано-
вить утраченные или урезанные 
социальные гарантии для сельских 
педагогов: вернуть 25-процентную 
надбавку к заработной плате; вос-
становить в полном объеме ком-
пенсацию на оплату жилья и комму-
нальных услуг. 

Дмитрий СМИРНОВ

Инфляция в нашем кармане
Центральный банк РФ принял ре-

шение повысить ключевую ставку до 
19%. Это второе повышение за год, а 
в октябре возможно следующее.  Ру-
ководство ЦБ и чиновники правитель-
ства заявляют: это делается для 
борьбы с инфляцией. 

Но есть ли эффект? Сравним экономи-
ку России с экономикой социалистического 
Китая. В России в начале 2023 года ключе-
вая ставка была  7,5%, но к концу года её 
задрали до 16%. Годовая инфляция (офи-
циально) составила 7,5%.

Китай: ключевая ставка была в районе 
3,5%, а инфляция за год составила всего 
0,2%. Ключевая ставка была в разы ниже, 
чем в России. Но при этом инфляция оста-
валась низкой — почти в 40 раз меньше, 
чем в РФ. Продовольствие в КНР в 2023 
году вообще подешевело почти на 4%.

Вот наглядное опровержение монета-
ристских догм: в Китае кредиты доступны, 
за счёт этого экономика развивается, но 
инфляция при этом очень низкая. А в Рос-
сии ЦБ задрал ключевую ставку до уровня, 
который грозит остановкой кредитования 
экономики, но инфляция всё равно растёт.

Депутаты от КПРФ постоянно доказы-
вают, что высокая ставка ЦБ душит ре-
альное производство, делая 
менее доступными кредиты 
и тем самым удорожая про-
изведённую продукцию. К 
разгону инфляции руку при-
ложило и само правитель-
ство, вздув коммунальные 
тарифы в минувшем июле в 
среднем на 9,8%. И чего по-
сле этого удивляться, что 
годовая инфляция в РФ, ко-
торая прогнозировалась на 
уровне 6,5—7%, в августе 
составила, по официальным 
данным, более 9%?

Реальные цифры куда 
больше. Обратимся к иссле-
дованию центра «Ромир». 
Так, с 9 по 15 сентября, «раз-
мер среднего чека на покупку 

товаров повседневного спроса составил 
850 рублей, что на 34 рубля, или 4%, боль-
ше, чем неделей ранее. По сравнению с 
аналогичной неделей прошлого года раз-
мер среднего чека вырос на 100 рублей, 
прибавив тем самым 13,3%». А в начале 
августа фиксировался и вовсе экстремаль-
ный рост расходов россиян в годовом вы-
ражении — 25,4%. А это не та ли самая 
инфляция?

Также «Ромир» имеет методику расчё-
та «индекса свободных денег», то есть тех 
средств, которые остаются у граждан после 
покупки товаров первой необходимости. В 
минувшем августе этот показатель соста-
вил 20,4%. Годом ранее у россиян в сред-
нем оставалось 26,9% свободных средств.

Вот, собственно, чего стоят все разго-
воры самых высоких чиновников про не-
бывалый рост зарплат и доходов граждан 
РФ. Суровая практика говорит о том, что 
тратить на еду мы с вами стали больше, 
потому что она стала дороже, а на всё про-
чее — меньше, так как остаётся денег тоже 
меньше. И объём потребительского креди-
та растёт не от хорошей жизни, а потому 
что людям банально не хватает средств, и 
они залезают в долги.

Реальная инфляция — у нас в кармане.

Тема «закредитованности», хоть 
граждан, хоть небогатых предприя-
тий – это головная боль уже десятков 
миллионов соотечественников. 

По данным Центробанка, совокупный 
объем ссуд населения на сегодня составил 
37 трлн. рублей. За первую половину 2024 
года этот показатель увеличился на 10% – 
3,4 трлн. рублей. За аналогичный период 
прошлого года объем ссуд вырос только на 
2,6 трлн. рублей. 

Растёт и количество просроченных кре-
дитов. За первое полугодие банки продали 
просроченные кредиты на 69,7 млрд. рублей, 
рост по сравнению с прошлым годом наблю-
дается уже на 44%. Этот показатель стал 
максимальным за последние четыре года.

Средний размер невыплаченных дол-
гов по кредитным картам составляет более 
100 тысяч рублей. Этот показатель ста-
бильно увеличивается последние два года. 
Получается, что люди берут всё новые и 
новые кредиты, в то же время платить ста-
рые становится всё сложнее.

Кредитные карты вообще увеличива-
ют свою популярность – в этом году было 
оформлено 14,01 млн. карт с общим лими-
том 1,64 трлн. рублей (прирост 10% в срав-
нении с прошлым годом). Зачастую кредит-
ка становится привлекательным вариантом 
для человека, которому не хватает денег 
на повседневные нужды, но в то же время 
он надеется, что скоро финансовое поло-
жение поправится, и рассчитывает успеть 
вернуть деньги до начала начисления про-
центов. Но цены продолжают расти, вме-
сте с ними и расходы владельца кредитной 

карты. Не успев погасить задолженность за 
время беспроцентного периода, человек 
сталкивается с большими процентами, а 
дальше, возможно, и с просрочкой.

Ещё одним интересным показателем 
является выдача кредитов под залог иму-
щества. Показателен рост их количества 
– на 86% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Это тоже свиде-
тельствует об ухудшении материального 
благосостояния граждан – кредит под за-
лог банки зачастую предлагают людям с 
низким доходом или тем, кто уже имеет вы-
сокую долговую нагрузку.

Итак, цены растут, зарплаты и иные до-
ходы за ними не успевают – гражданин бе-
рёт кредит. Потом ещё один, чтобы распла-
титься с первым, потом ещё… Это «ещё» 
составляет уже более половины. Согласно 
статистике, 52,5% заёмщиков в прошлом 
году имели более одного кредита. 8,6% за-
ёмщиков имеют пять и более…

Исходя из того, что наблюдается рост и 
микрозаймов, и кредитных карт, и потреби-
тельских кредитов, и автокредитов, и ипо-
теки, напрашивается предположение, что 
у всех категорий граждан что-то не то с до-
ходами и расходами. Тот, кто раньше пере-
бивался до зарплаты, теперь платит в су-
пермаркете кредиткой или идёт в МФО, а та 
категория граждан, которая ранее могла при-
обрести автомобиль за собственные сред-
ства, теперь прибегает к автокредитованию.

Капиталистическое общество всё боль-
ше показывает своё лицо – население бед-
неет и берёт кредиты. И только богатые 
становятся богатейшими. 

В кредитном плену

Грустная статистика к Дню учителя
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В прошлом номере мы уже 
рассказывали, что в Воронеж-
ский обком КПРФ и лично к ру-
ководителю фракции КПРФ в 
облДуме А.И. Рогатневу обра-
тилась инициативная группа 
жителей дома №12 по ул. Тане-
ева. Их дом, оставшийся «бес-
хозным» после ухода компании 
«Пик-Комфорт», оказался в 
ведении неизвестной жителям 
управляющей организации, хотя 
собрания жильцов, положенного 
по закону, не проводилось. 

Руководитель юридической 
службы обкома Илья Сиволдаев 
помог составить обращение в Госу-
дарственную жилищную инспекцию.

При посещении ГЖИ оказалось, 
что имеются два протокола общего 
собрания собственников помеще-
ний в многоквартирном доме 12 по 
ул. Танеева от 24 апреля 2024 года 
и от 25 июля 2024 года о выборе 
управляющей компании - ООО УК 
«Стабильность», первый с 1 мая 
2024 года, второй с 1 августа 2024 
года. К ним прилагаются акты о 
размещении на информационных 
стендах уведомлений о проведении 
внеочередных собраний (которые 
на самом деле не размещались). 

При этом «подсчитано», что при-
няли участие в голосовании 60 
собственников помещений, и за все 
вопросы повестки дня проголосова-
ли 60,4% от общего числа голосов 
всех собственников.

Изучив протоколы, члены ини-
циативной группы увидели подписи, 
сделанные не их рукой, у некоторых 
подписантов две разные подписи в 
протоколах от 24 апреля и от 25 июля.  

В связи с этим подготовлено 
обращение в полицию о возбуж-

дении уголовного дела по ст. 327 
УК РФ (подделка официальных 
документов) и в Левобережный 
районный суд г. Воронежа о при-
знании вышеуказанных решений 
недействительными (ничтожными), 
а договоров управления многоквар-
тирным домом – незаключёнными.

С аналогичными обращениями 
пришли жители нескольких домов в 
Центральном и Ленинском районах 
г. Воронежа. К сожалению, подоб-
ная практика является массовой, 
и важно пресечь её с помощью не-
равнодушных жителей.

Воронежцев 
волнует экология

Коммунисты в Думе

Правительство подготовило новый национальный про-
ект «Экологическое благополучие», который будет реали-
зовываться вплоть до 2030 года. Работы там будут вестись 
по 5 направлениям: отходы, лес, особо охраняемые при-
родные территории, вода, чистый воздух. 

Отдельно уделяется внимание двум показателям. К 
2030 году обеспечить сортировку 100% твёрдых комму-
нальных отходов. К 2036 сократить в два раза объём нео-
чищенных сточных вод, сбрасываемых в водоёмы страны.

Что ж, в Воронеже, при реализации этого нацпроекта, 
работы будет непочатый край.

Во-первых, отходы. Сейчас региональный оператор пе-
рерабатывает что-то около 8% всех отходов. Раздельный 
сбор мусора, по моим оценкам, внедрён менее чем в 15% 
дворов. Есть вопросы к обновлению контейнерных площа-
док, к отсутствию новых мусоровозов.

Во-вторых, сточные воды. Больной вопрос для Во-
ронежа и Воронежского водохранилища. Мы реконстру-
ируем набережную, делаем современное общественное 
пространство. Но до сих пор случаются вопиющие случаи 
загрязнения воды в «воронежском море». Загрязненные 
ливневые стоки также попадают в водохранилище.

В-третьих, лес. Новости последних недель на эту тему 
читать просто больно. Я убеждён, что нужно проводить уго-
ловное расследование того, что случилось в Ямном.

Согласно недавнему опросу, экология входит в пятёрку 
тем, которые волнуют россиян больше всего. Поэтому на 
экологические проблемы нельзя закрывать глаза, нельзя 
их решать по остаточному принципу. 

И ещё один вопрос по теме: как превратить Воронеж 
в настоящий город-сад? Или, что сейчас более актуально, 
как прекратить массовую гибель деревьев в Воронеже?

В рамках работы комиссии по экологии в городской 
Думе мы разработали 5 простых шагов.

1. Создать большие газоны для обеспечения жизнедея-
тельности деревьев.

2. Обеспечить для этих газонов защитные ограждения.
3. Действительно выполнять все те уходные работы, ко-

торые прописаны в наших нормативных актах: полив, под-
кормку, обрезку, лечение.

4. Внедрить экологическую экспертизу для каждого про-
екта по строительству и благоустройству. Чтобы больше не 
было историй, как с рябиновой аллеей на ул. 60-й армии.

5. Проводить экологический контроль при выполнении 
ремонтных работ. Чтобы исключить повреждения деревьев.

Все пункты простые и понятные, не требуют масштаб-
ных финансовых вливаний, зато способны радикально 
улучшить экологическую ситуацию в городе. 

К.Г. АШИФИН,
член бюро Воронежского обкома КПРФ,

руководитель фракции КПРФ  
Воронежской городской Думы

Вытряхивают 
последние рубли

ЖКХ: жульничество, коррупция, хамство

Председатель Жилищного Союза, член коми-
тета ЖКХ торгово-промышленной палаты РФ, 
юрист Константин Крохин заявляет, что можно 
было совершенно безболезненно обойтись без по-
вышения тарифов и залезания гражданам в карман.

– Очередная обдираловка вредна для общества и 
выгодна монополиям. Их годовые доходы составляют 3 
трлн. рублей. Этих средств с лихвой достаточно, чтобы 
безбедно жить и вкладываться в ремонт труб, газового 
оборудования, в водообеспечение, водоотведение.

Если в этой сфере навести порядок, закрыть ла-
зейки и щели, связанные с хищениями, от 30% до 50% 
откатов в капитальном ремонте при объеме этих работ 
около 300 млрд. в год, услуги теплоснабжения – там 
порядка 30% у нас потери, которые состоят из техниче-
ских потерь и воровства… Если эти все цифры сложить, 
мы получаем около 500 млрд. в год неэффективно рас-
ходуемых средств, которые собирают с потребителей.

Если не упускать ни одной приписки, чтобы любое 
хищение влекло ответственность по 159 статье УК и 
по 155 ст. УК – мошенничество и растрата, мы полу-
чим при прежних тарифах 500 млрд. рублей в год для 
модернизации ЖКХ и проведения текущих ремонтов.

Такого же мнения придерживаются граждане. Но 
высшее чиновничество заодно с алчными монополи-
стами нагло вытряхивает последние копейки из тощих 
кошельков бедного населения. Доколе?

Коммерческая лавочка

Фальшивый выбор

Первая платная дорога в России появилась 
в 1998 году — участок федеральной трассы М-4 
«Дон» в Липецкой области. Федеральный закон, 
который регулирует деятельность платных 
дорог, появился только в 2007 году — глава 7 в 
ФЗ «Об автомобильных дорогах и о дорожной де-
ятельности». То есть этот липецкий участок 
был незаконным. Сколько ещё таких незаконных 
платных участков появилось до 2007 года - из-
вестно одному всемогущему Росавтодору.

По мнению инициаторов, главными аргументами 
за появление платных участков являются:

- высокое качество дорожного покрытия;
- повышение экономической привлекательности 

регионов из-за улучшения логистики;
- сокращение времени в пути;
- внедрение инновационных технологий (инфор-

мационные табло, автоматические пункты оплаты).
- большая экологичность.
Что же, пройдёмся по пунктам.
Насчёт качества звучит странно. Любая дорога 

должна быть уложена качественно, в соответствии 
с ГОСТами (ах да, их отменили). Если этого нет, на-
лицо выбрасывание денег на ветер и создание опас-
ности для участников дорожного движения. Следует 
отметить, что, за редким исключением, серьёзная 
реконструкция платных участков не осуществлялась.  
Росавтодор кое-что подделает – и ставится пункт 
взимания платы.

Экономическая привлекательность? Для бизнеса 
- может быть. А для простых людей? Представим 
обычного сельского жителя, живущего в области, 
который вынужден ездить на работу через платные 
участки. Сколько он должен зарабатывать в день, 
когда только на "платки" отдаёт больше тысячи ру-
блей туда и тысячи рублей обратно? И это не считая 
топлива! Очень болезненно вопрос платных участков 
стоит и перед теми, кто лечится 
в областном центре.

Сокращение времени в пути 
- тут да, спорить не о чем. Но 
иногда и на пунктах взимания 
платы собираются значитель-
ные пробки. 

Информационные табло? 
Почти у каждого водителя 
есть сейчас навигатор, где он 
может увидеть всю дорожную 
информацию. 

Экологичность достигается 
за счёт экономии топлива и 
уменьшения вредных выбро-
сов. Но что делать деревням, 
через которые проходят ма-
гистрали? Несмотря на зву-
коулавливающие экраны, их 

жители могли бы много рассказать об экологии...
И если уж говорить предметно о платных доро-

гах, не является нарушением Конституции само их 
наличие? Удобно, кстати, для властей — сначала 
деньги берём на строительство из бюджета (то есть 
из налогов граждан), а потом с них же дерём за про-
езд. Ну прямо как концессии в сфере ЖКХ, которые 
так возлюбила нынешняя власть!

В Законе прописано наличие рядом бесплатной 
автодороги. Но многие участки, например, нашей М4 
другого проезда не имеют, нельзя же всерьёз рас-
сматривать, к примеру, в качестве альтернативной 
дороги в районе Лисок проезд через Бутурлиновку 
и Анну, удлиняющий путь почти что вдвое.

А откуда берутся суммы за проезд в 520 и 550  
рублей? Это 80-100 км пути среднего легкового 
автомобиля! Неужели нельзя сделать адекватные 
длине платного участка 150-250 рублей? Получится 
и справедливо, и по карману бить не будет. Но нет, 
олигархам никак не наесться. Им всё мало.

А государство всё больше превращается в ком-
мерческую лавочку, дерущую со своего населения 
три шкуры и ничего не дающую взамен. 

Первый секретарь Воронежского обкома КПРФ 
Андрей Рогатнев прокомментировал ситуацию с 
платными дорогами: "В условиях брошенных Рос-
сии вызовов необходимо сплочение всех граждан 
под знамёнами борьбы с фашизмом. Чтобы люди 
поддерживали государство, оно тоже должно забо-
титься о них. Но власть имущие и олигархат делают 
всё, чтобы обозлить народ. Закручивают "гайки" на 
выборах, повышают цены на продукты, услуги ЖКХ. 
Растущее количество платных участков дорог, по-
дорожание проезда по ним – из этой же серии. Вот 
и возникает вопрос: не льют ли эти люди воду на 
мельницу наших врагов?"

Наталья ЛАПИНА



Летом-осенью 1919 года Во-
ронеж стал для белогвардейских 
войск ключом к позиции, с кото-
рой предполагалось разверты-
вать поход на Москву.

11 сентября, используя значитель-
ное превосходство в силах, особенно в 
артиллерии, белым удалось ворваться 
в город. Начались грабежи, разбой, рас-
стрелы. Однако уже к вечеру 12 сентя-
бря решительным контрударом частей 
Красной Армии и отрядов воронежских 
рабочих белогвардейские силы были 
выбиты из города.

Но опасность для Воронежа не была 
ликвидирована. Корпус генерала Шкуро, 
имея численное превосходство, в ночь 
на 1 октября занял Воронеж. Однако, 
изрядно потрёпанный в боях за город, 
он оказался не в состоянии продолжать 
наступление на Москву. В это же время 
генерал Мамонтов прорвался со своим 
конным корпусом в районе села Борще-
во и занял станцию Таловая.

На захваченной части губернии бе-
логвардейцы установили режим ре-
прессий и черносотенного террора. Шли 
массовые аресты рабочих, служащих и 
всех подозреваемых в сочувствии Со-
ветской власти. Арестованные подвер-
гались зверским истязаниям и пыткам. 
По приказу Шкуро на площади Круглые 
ряды было повешено пять коммунистов, 
в том числе военный комендант Воро-
нежа П.П. Скрибис. Были расстреляны 
коммунисты Булыгин, Моисеев, Мело-
мед, Яковенко, Демурин, Зубков, Берез-
кин, Голенко и другие. В уличных боях 
с мамонтовцами погиб председатель 
губисполкома П.Д. Смирнов.

Приходится сталкиваться с выво-
дами некоторых современных истори-
ков: мол, репрессии коснулись только 
коммунистов и советских активистов, 
а жители губернии радовались «осво-
бождению». Однако факты говорят об 
обратном. Если при «военном комму-
низме» простые граждане хотя и стал-
кивались с нехваткой продовольствия и 
товаров первой необходимости, всё же 
получали пусть и скудный, но гаранти-
рованный паёк, то с приходом белогвар-

дейцев «свободная торговля» шла по 
таким ценам, что купить необходимое 
могли лишь состоятельные люди. Плюс 
постоянные реквизиции продуктов и 
вещей для шкуровских вояк, устраивав-
ших разнузданные пиршества в «Гранд-
отеле», принудительная мобилизация. 

Мстя рабочим за поддержку боль-
шевиков, шкуровцы разгромили круп-
нейший завод «Рихард Поле». Такие 
действия совершенно  абсурдны – ведь 
завод, выпускавший военную продук-
цию, можно было  использовать для 
своей армии. А взорванный воронеж-
ский водопровод, подававший воду ис-
ключительно в буржуазные кварталы, 
говорит о полной неспособности бело-
гвардейщины к налаживанию нормаль-
ной жизни на захваченных территориях. 

Именно поэтому историческая память 
хранит немало случаев сопротивления 
белогвардейцам. Если до прихода дени-
кинских войск большинство крестьян гу-
бернии колебались и даже в отдельных 
случаях боролись против большевиков, 
то после деникинщины крестьяне стали 
массово вступать в Красную Армию. 

Ещё летом произошло восстание 
крестьян Новохопёрского уезда, цен-
тром которого стала слобода Краснень-
кая. Повстанцы захватили обоз белых, 
в котором были патроны и оружие. Со-
единившись с частями Красной Армии, 
повстанцы организовали наступление 
на белогвардейцев и совместным уда-
ром 22 июля освободили Новохопёрск. 
В телеграмме уездного ревкома на имя 
председателя губисполкома сообща-
лось: «Новохопёрск занят советскими 
войсками при  поддержке повстанцев. 
Число восставших свыше 20 тысяч... 
Противник бежал в дикой панике»

После занятия Таловой и Новохо-
пёрска войсками генерала Мамонтова 
на краснянцев была наложена контрибу-
ция в 5 миллионов рублей. Но крестья-
не отказались платить её, на попытку 
мамонтовцев устроить массовую порку 
ответили уходом в партизаны. В Воро-
неже, в Богучарском, Валуйском, Остро-
гожском, Павловском, Бобровском и 
других уездах губернии действовали 

подпольные большевистские группы. 
…Со взятием Курска, Воронежа и 

выходом на Орловское направление 
контрреволюции до Москвы оставалось 
дойти каких-нибудь двести с небольшим 
километров. Газета «Правда» 14 октя-
бря 1919 года писала: «Наступили реша-
ющие дни революции... На Южном фрон-
те решается судьба всего движения».

Пленум ЦК РКП (б)  26 сентября при-
нимает решение о проведении чрезвы-
чайных мер для разгрома Деникина:

«1. Перебросить на Южный фронт 
с Северного фронта и Петроградского 
участка Западного фронта максимально 
возможное количество лучших войско-
вых частей.

2. Перевести со всех фронтов на 
Южный фронт максимально возможное 
количество ответственных работников-
коммунистов и лучших представителей 
комсостава».

Осуществление этих мер позволи-
ло нашим войскам во второй половине 

октября перейти в районе Орла и Воро-
нежа в решительное контрнаступление, 
Инициатором данного направления уда-
ра по врагу выступил И.В. Сталин. 24 ок-
тября конным корпусом С.М. Буденного 
и частями 12-й стрелковой дивизии Во-
ронеж был освобождён. В самый раз-
гар боя воронежские рабочие под руко-
водством подпольной большевистской 
организации захватили ряд важнейших 
пунктов, в том числе железнодорожную 
станцию Воронеж-1, оказав серьёзную 
помощь в освобождении города.

Освобождение Воронежа, разгром 
отборной конницы Деникина явились 
крупным успехом Красной Армии. Вы-
ступая 24 октября с речью перед слу-
шателями Свердловского университета, 
отправлявшимися на фронт, В.И. Ленин 
сказал: «Победа под Орлом и Вороне-
жем, где преследование неприятеля 
продолжается, показала, что и здесь, как 
и под Петроградом, перелом наступил».

Подготовил Сергей ЩЕРБАКОВ
(По материалам архивов и историко-

краеведческой литературы).
На снимке: с картины «Вступление кон-

ного корпуса С.М. Буденного в г. Воронеж».
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6 Правда истории

29 сентября 2024 года ис-
полнилось 120 лет со дня рож-
дения Николая Алексеевича 
Островского, известного со-
ветского писателя, автора 
романа «Как закалялась сталь». 

Будущий советский писатель 
появился на свет 29 сентября 
1904 года в селе Вилия, распо-
ложенном в Острожском уезде 
Волынской губернии, в семье 
рабочего и кухарки. Николай 
с детства тянулся к знаниям, 
окончил церковно-приходскую 
школу с похвальным листом, за-
тем двухклассное училище в г. 
Шепетовка. В семье постоянно не 
хватало денег, поэтому Коле с 12 
лет пришлось работать кубовщи-
ком, кочегаром, помощником на 
кухне вокзального ресторана. Ре-
волюция позволила продолжить 
образование: в 1918 году юноша поступил в Высшее 
начальное училище, которое позднее превратилось в 
Единую трудовую школу. Во время учёбы он сблизился с 
большевиками, участвовал в борьбе за власть Советов. 
В период немецкой оккупации Николай занимался под-
польной деятельностью, был связным ревкома. В июле 
1919 года он вступил в комсомол, получив билет и ру-
жьё с патронами, отправился добровольцем на фронт. 
В августе 1920 года во время сражения под Львовом 
Николай был тяжело ранен шрапнелью. 

Работал на восстановлении народного хозяйства, 

служил в органах ВЧК, борясь с бан-
дитами и шпионами. Позднее пере-
брался в Киев, где стал помощни-
ком электромонтёра, параллельно 
с этим учился в электротехникуме.  
В 1922 г. принимал участие в стро-
ительстве железнодорожной ветки 
для подвоза дров – легендарной 
«Боярки». Однажды он пробыл 
несколько часов в ледяной воде, 
спасая лесосплав. После этого 
Островский сильно заболел. Снача-
ла у Николая развился ревматизм, 
позднее он подхватил ещё и тиф… 

В 1923-1924 годах Островский 
становится военным комиссаром 
Всеобуча. Затем его избрали на 
должность секретаря комсомоль-
ского комитета в Берездове, а по-
том и в Изяславле. По Ленинскому 
призыву в 1924 году вступил в 
большевистскую партию.

С 1927 года Николай Алексеевич был практически 
прикован к постели. У него диагностировали прогресси-
рующее неизлечимое заболевание – болезнь Бехтерева, 
вызывающую постепенное окостенение суставов и не-
подвижность. Писатель проводил большую часть време-
ни в больницах, но болезнь не сломила его. Островский 
стал ещё больше читать, окончил заочное отделение 
Свердловского Коммунистического университета. 

Осенью 1927 года начинающий писатель отправил 
рукопись «Повесть о котовцах» своим товарищам в 
Одессу. Но книга потерялась где-то на обратном пути. 

Николай стоически принял эту новость, продолжил 
писать с ещё большим упорством… В 1929 году Остров-
ский полностью потерял зрение. Но он придумал спе-
циальный трафарет, диктовал тексты родственникам, 
друзьям. С их общей помощью он написал свою новую 
книгу – роман «Как закалялась сталь». Роман пользо-
вался невероятным успехом среди советских читателей. 
В 1935 году писатель был награждён орденом Ленина. 

В 1936 году было выпущено последнее сочинение 
Островского – роман «Рождённые бурей», повество-
вавшее о Гражданской войне на Западной Украине. 
22 декабря 1936 года сердце Николая Алексеевича 
остановилось. Ему не было и 33 лет…

Роман «Как закалялась сталь» стал самым изда-
ваемым художественным произведением в Советском 
Союзе за период 1918-1988 годов – его общий тираж 
составил около 38 миллионов экземпляров! Несколько 
раз роман экранизировался. 

Установившаяся в России в начале 1990-х годов бур-
жуазная власть выбросила произведения Островского 
из школьных программ. Но усилиями коммунистов и 
комсомольцев Островский и его герой Павка Корчагин 
вернулись к молодёжи ХХI века. 

Николай Островский не умер, он с нами, он в нас, 
так как до сих пор в нашей светлой памяти его девиз 
гражданина и коммуниста: «Самое дорогое у человека 
— это Жизнь. Она даётся ему один раз, и прожить её 
надо так, чтобы не было мучительно больно за бесцель-
но прожитые годы, чтобы не жёг позор за подленькое 
и мелочное прошлое, чтобы, умирая, смог сказать: вся 
жизнь и все силы были отданы самому главному в мире 
- борьбе за освобождение человечества! »

Подготовил Дмитрий РУМЯНЦЕВ

Шёл суровый 1919-й год

Самое дорогое у человека – это жизнь

К 105-летию сражений Гражданской войны на  воронежской земле
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«Я Руси сын!..»
Оригинальная и существен-

нейшая черта поэзии нашего 
прославленного земляка Ивана 
Саввича Никитина (даты жизни 
21 сентября (3 октября) 1824 
года – 16 (28) октября 1861 года) 
– простота и правдивость, само-
бытность и народность, доходя-
щие до самого строгого непо-
средственного воспроизведения 
в стихах житейской прозы жизни. 
Все стихотворения и поэмы 
Никитина условно разделяются 
на два больших отдела: одни 
посвящены родной природе, 
другие – людской нужде, «горю 
тайному». И в тех, и в других поэт 
совершенно свободен от каких 
бы то ни было литературных 
эффектов и праздного красно-
речия. У него нет ярких картин, 
пространных описаний; для него 
родная природа – не предмет чи-
сто эстетических наслаждений, а 
необходимый (и единственный) 
источник душевного мира и 
утешения. Отсюда у Никитина 
такая несложность и незамысло-
ватость картин природы. Но это 
и привлекает в его творчестве…

В своей гражданско-обще-
ственной поэзии поэт-самородок 
почти не выходит из круга на-
родной жизни и изображает её 
без малейших поползновений на 
яркость эмоций и заманчивость 
красок. «Вся прелесть – в про-
стоте и правде», писал Никитин 
одной из своих корреспонден-
ток… В течение всей жизни он 
возмущался громкими «модны-
ми» словами, вроде «разоча-
рованность», и невольно подо-
зревал в неискренности поэта 
или публициста, когда речь тех 
отличалась особой витиевато-
стью и внешней «красотой». 

И.С. Никитин затронул едва 
ли не все человеческие драмы, 
какие ежедневно совершались в 
народной жизни тех суровых лет: 
семейный раздор между родите-
лями и детьми, имущественные 
разделы между братьями, де-
спотизм отцов над дочерьми, 
ненависть свекрови – к невест-
ке-недотёпе, отвращение жены 
– к мужу-варвару, бесправие и 
нищета простых людей... И нигде 
(ну, или почти нигде) поэт не из-
меняет своему сдержанному, как 
бы бесстрастному, порой даже 
несколько подавленному, на-
строению. Мрачный, замкнутый 
характер Никитина, да и сама 
тяжёлая жизнь литератора (а она 
именно такой и была), несомнен-
но, отразились на его творчестве. 

Лучшее, по признанию лите-
ратурных критиков, произведе-
ние Никитина – поэма «Кулак», 
одновременно и точная автоби-
ография, и лирическая исповедь 
самого поэта. Позднее Иван 
Саввич напишет, что в жизни 
так и «не смог сложить ни одной 
беззаботной и весёлой песни». 

Печатным же первенцем  
поэта И.С. Никитина явилось 
его знаменитое стихотворение 
«Русь» (1851). Эти нетленные 
стихи были напечатаны (после 
некоторых раздумий редакции) 
в 47-м номере «Воронежских 
губернских ведомостей». Вско-
ре «Русь» была опубликована 
в «Санкт-Петербургских ведо-
мостях». О Никитине узнали в 
столице, стихотворение имело 
большой резонанс в обществе 

и успех вплоть до того, что его 
переписывали от руки и читали 
на общественных мероприятиях 
и дома за семейным столом. В 
литературных кругах с востор-
гом приветствовали появление 
в России нового талантливого 
поэта. Затем избранные стихи  
Ивана Саввича начинают печа-
тать многие популярные русские 
журналы, в том числе «Библиоте-
ка для чтения», «Отечественные 
записки», «Современник». А 
уже в 1956 году вышел в свет и 
первый сборник поэтических про-
изведений воронежского поэта.

И.А. Бунин, также наш знаме-
нитый земляк,  вспоминал,  как 
нравилось ему в детстве декла-
мировать широкораспевные и 
высокопатриотичные никитин-
ские строки:

Под большим шатром
Голубых небес –
Вижу – даль степей
Зеленеется.
И на гранях их,
Выше тёмных туч,
Цепи гор стоят
Великанами.
По степям в моря
Реки катятся,
И лежат пути
Во все стороны...
…Уж, и есть за что,
Русь могучая,
Полюбить тебя,
Назвать матерью.
Стать за честь твою
Против недруга,
За тебя в нужде
 Сложить голову.
И действительно, когда чи-

таешь «Русь» – особенно вслух 
– душу обжигает ощущение 
кровной связи с каждой частич-
кой того Великого целого, что 
зовётся Русью-Россией-Роди-
ной. Удивительно, как сумел 
начинающий поэт столь вдох-
новенно пропеть гимн своей 
любимой Отчизне! 

У Никитина есть ещё немало 
замечательных строк о родной 
земле, которые хочется назвать 
не иначе как объяснением в 
искренней любви к ней («Лес», 
«Поле», «Весна в степи», «Зим-
няя ночь в деревне», «Музы-
ка леса», «Степная дорога», 
«Утро на берегу озера», «Те-
перь мы вышли на дорогу…», 
«Тихо ночь ложится…», «Ярко 
звёзд мерцанье…» и др.)  И эта 
искренняя любовь заполнила всё 
его и человеческое, и поэтиче-
ское существо, как, например, и 
в знаковом стихотворении «Юг 
и Север»: 

И сладко песнь 
в честь Родины поётся,

И кровь кипит, 
и сердце гордо бьётся,

И с радостью 
внимаешь звуку слов:

«Я Руси сын! 
Здесь край моих отцов!»

Были у народного поэта и 
яркие образцы высоко-граждан-
ской лирики.  Вчитайтесь:

Рыхлая почва готова,
Сейте, покуда весна:
Доброго дела и слова
Не пропадут семена.
Где мы и как их добыли —
Внукам отчёт отдадим…
Мёртвые в мире почили.
 Дело настало – живым!
Или:
Где ж вы, слуги добра?
Выходите вперёд!
Подавайте пример!
Поучайте народ!
А в стихотворении «Падёт 

презренное тиранство» Ни-
китин открыто утверждает о 
неизбежности революционных 
перемен в России:

Падёт презренное тиранство,
И цепи с пахарей спадут,
И ты, изнеженное барство,
Возьмешься нехотя за труд.
…Уж всходит солнце 

земледельца!
Забитый, он на месть не скор;
Но знай: на своего владельца
Давно уж точит он топор…
В этом был, есть и останется 

навечно Иван Саввич Никитин 
– одарённый поэт, достойный 
гражданин, истинный патриот. 
Его многогранная личность и, к 
сожалению, не до конца оценён-
ное читателями литературное 
наследие должны стать для всех 
нас – Руси сыновей – предметом 
особой гордости. Особенно се-
годня.  Читайте и перечитывайте 
Никитина… Читайте и гордитесь!

Дмитрий РУМЯНЦЕВ
ОТ РЕДАКЦИИ: 4 октя-

бря – ещё одна никитинская 
юбилейная дата. 100 лет на-
зад  открылся Воронежский 
областной литературный музей 
им. И. С. Никитина, разместив-
шийся в доме поэта. Сегодня 
в состав «Воронежского об-
ластного литературного музея 
имени И.С. Никитина» входят: 
«Дом-музей И. С. Никитина», 
«Музей-усадьба Д. В. Веневи-
тинова», «Музей-квартира М. Н. 
Мордасовой», «Дом Тюриных», 
«Музей И. А. Бунина».  За годы 
своего существования музей 
стал одним из крупнейших хра-
нилищ рукописей литературных 
произведений, автографов, кол-
лекций фотографий и личных 
вещей известных писателей. 

18 сентября в Воронеж-
ском государственном аграр-
ном университете прошла 
Международная научно-прак-
тическая конференция по теме 
«Современное состояние и ор-
ганизационно-экономические 
проблемы развития АПК», 
приуроченная к 90-летию вы-
дающегося учёного-экономи-
ста, профессора Исаака Бени-
аминовича Загайтова.

Марксистский тон задал 
член бюро обкома КПРФ, заме-
ститель председателя Воро-
нежской областной Думы, про-
фессор, доктор философских 
наук С.И. Рудаков. Он поблаго-
дарил И.Б. Загайтова за вклад 
в развитие экономической 
теории. Отметил, что работы 
Загайтова всегда в тренде и 
отслеживают кардинальные 
изменения в мировом хозяй-
стве. Пожелал Исааку Бениа-
миновичу крепкого здоровья 
и новых актуальных научных 
исследований, которые необ-
ходимо провести до векового 
юбилея, и предложил сделать 
Загайтовскую конференцию 
традиционной. Тёплые слова 
о коллеге и учёном высказали 
в своих выступлениях товари-
щи по КПРФ: профессор И.М. 
Сурков, доцент В.И. Захаров и 

другие участники.
На конференции дистан-

ционно выступил и сам И.Б. 
Загайтов. Он подчеркнул, что 
у него всегда было много дру-
зей: в школе, в вузе, на рабо-
те, в совхозе. И он знал, что в 
трудную минуту всегда может 
опереться на их плечо. Даже 
когда за марксистские взгляды 
Загайтова публично назвали 
«фашистом», сотрудники вуза 
были рядом и поддержали учё-
ного. Также Исаак Бениамино-
вич напомнил, что в 90-х годах 
он трижды писал открытые 
письма Президенту России 
Борису Ельцину с принципи-
альной критикой проводимых в 
стране экономических реформ.

До сегодняшних лет Исаак 
Бениаминович продолжает пи-
сать научные труды и вносить 
свой неоценимый вклад в раз-
витие экономической науки. 
По его работам был составлен 
сборник «Актуальные пробле-
мы современного марксизма», 
приуроченный к юбилею и про-
шедшей конференции. Много-
численные работы юбиляра 
можно было посмотреть на 
выставке его научных трудов, 
вызвавшей искренний интерес 
участников конференции.

Илья СИВОЛДАЕВ

Загайтовской 
конференции - быть!

К 200-летию И.С. Никитина

В преддверии Дня пожи-
лых людей  представители 
Воронежской областной  
общественной патриоти-
ческой  организации "Дети 
военного времени" снова 
обратились к чиновникам.

В этот раз Н.М. Авраменко 
и А.Г. Неранов писали уже 
президенту. Это крик души 
пожилых людей. Неужели они, 
пережившие голод, холод, 
смерть родных, на своих хруп-
ких плечах вынесшие все тя-
готы Великой Отечественной, 
работавшие не покладая рук, 
чтобы восстановить из руин 
страну, отстроившие города, 
села, заводы и фабрики, не за-
служили достойной старости?

Руководители обществен-
ной организации отмечают:  
"Нас, детей войны, осталось 
менее 15 процентов  в живых, 
остальные вымерли, не до-
ждавшись от новой власти 
никаких льгот. В некоторых 
районах нашей области ячейки 
"Детей военного времени" за-
крылись из-за их отсутствия."

Н.М. Авраменко, А.Г. Нера-
нов задают резонные вопросы: 
почему живя в одной из самых 
богатых по природным ресур-
сам стране, многое старики вы-
нуждены копаться в мусорных 
баках или ждать, пока вынесут 
просрочку в «Пятёрочках» и 
«Магнитах»?

Неужели изыскать не такие 
уж и большие ресурсы на при-
нятие Федерального закона" О 
детях военного времени" так 

проблематично? На проведе-
ние всевозможных форумов, 
на участие в недружественных 
международных организациях, 
помпезные проекты тратятся 
миллиарды, а чтобы поддер-
жать своих стариков - денег 
нет?

Все эти вопросы заданы 
президенту. Но, как вы по-
нимаете, в очередной раз это 
письмо отправили в Мини-
стерство социальной защиты 
Воронежской области. И, как 
всегда, получен стандартный 
ответ. Этих ответов у наших 
боевых стариков скопилась 
целая стопка. Чиновники пи-
шут, что Федеральный закон 
отклонён, а статус детей войны 
не определён.

Цинизм воронежских власть 
имущих поражает. Признание 
геноцида мирного населения  
Воронежской области в годы 
Великой Отечественной войны 
не даёт никакой поддержки 
тем, кто испытал этот геноцид 
на себе и сумел выжить. Стари-
ки доведены до отчаяния, они 
готовы ехать в Москву. Может, 
тогда их не "отфутболят"?

Ещё было написано письмо 
председателю областной Думы 
Нетёсову, где заданы вопросы 
о принятых законах в других 
субъектах Федерации. Чем 
воронежские старики хуже бел-
городских или волгоградских? 
Может, у чиновников в пред-
дверии Дня пожилых людей 
проснётся совесть?

Наталья ЛАПИНА

Дети войны не в приоритете 
у воронежских чиновников

1 октября - Международный день пожилых людей



Бить и тигров, и мух

Главная задача образовательного проекта де-
путата Госдумы Сергея Гаврилова и Воронежско-
го обкома КПРФ «Первым делом самолёты» – дать 
возможность молодёжи ознакомиться с авиастро-
ением, прочувствовать рабочий ритм современ-
ного предприятия, примерить на себя профессию 
строителя самолётов: моё или не моё? Ведь ра-
бота в авиационной промышленности требует 
большой самоотдачи, постоянного совершен-
ствования навыков и получения новых знаний. 

Молодёжь из Рамонского лицея, побывав на Воро-
нежском авиазаводе в рамках проекта «Первым делом 
самолёты», получила много новых впечатлений и пищи 
для размышлений. Организацию поездки взял на себя 
первый секретарь Рамонского райкома КПРФ Олег Гу-
ков. Он лично сопровождал группу.  Во время экскур-
сии гости увидели цех, где производили легендарные 
ИЛ-2. Очередная веха в истории завода - производство 
сверхзвукового самолета Ту-144, который сумел опе-
редить по скорости европейский аналог - Конкорд! В 
настоящее время налажено производство и сервисное 
обслуживание дальнемагистральных широкофюзеляж-
ных самолетов Ил-96 разных модификаций, агрегатов 
и систем для целого ряда крылатых машин.

Учащиеся 10-11 классов лицея обучаются в  клас-
сах технологического, естественно-научного и соци-
ально-экономического профилей.  Здесь изначально 
закладываются на будущее основы проектной и учеб-
но-исследовательской деятельности, реализуются ин-
дивидуальные образовательные маршруты. 

«Знакомство с ВАСО стало большим событием 
в жизни тех ребят лицея, кто в будущем выберет ин-
женерные и ИТ-специальности. Участие в подобных 
мероприятиях позволяет осознать ученикам важность 
изучения математики, физики, информатики и дает воз-
можность познакомиться с местными промышленными 
предприятиями, развивает гражданские чувства и лю-
бовь к Родине. Спасибо за поддержку и содействие в 
воспитании подрастающего поколения!» - написала в 
отзыве о поездке на авиазавод руководитель Рамон-
ского лицея Оксана Плотникова. 

Директор лицея пожелала депутатам-коммунистам 
благополучия и новых свершений. На шаг ближе к но-
вым личным победам стали и рамонские ребята, уви-
девшие собственными глазами, как строят самолёты.

***
Образовательный проект «Первым делом самолё-

ты» продолжили учащиеся Калачеевской гимназии №1 
имени Н.М. Дудецкого.

Молодые люди смогли воочию увидеть цеха и, ко-
нечно, основную продукцию предприятия – лайнеры 
Ил-96. Сейчас на разных стадиях производства нахо-
дится несколько воздушных машин этого типа. Продол-
жаются испытания опытного пассажирского самолёта 
Ил-96-400М, совершившего в ноябре прошлого года 
свой первый полет. 

«Наш авиазавод уже несколько лет подряд нара-
щивает объемы. Для реализации масштабных задач 
нужны профессиональные рабочие, инженерно-техни-
ческие работники. ВАСО продолжает набирать специ-
алистов, их обучают, трудоустраивают. Они вливаются 
в семью заводчан, при-
общаются к традициям и 
корпоративной культуре 
авиастроителей. Наш про-
ект и нацелен на то, чтобы 
молодые ребята, девуш-
ки получали образование 
и приходили работать в 
авиастроение», - отмечает 
депутат Государственной 
Думы, инициатор проекта 
Сергей Гаврилов. 

 Ребятам из Калача так-
же было интересно узнать, 
что объемы производства 
ВАСО выросли не только 
по программе Ил-96.В рам-
ках кооперации предпри-
ятий Объединенной авиа-
строительной корпорации 
в цехах воронежского ави-

азавода серийно выпускаются детали практически для 
всей линейки новых российских самолётов – SJ-100, 
МС-21, Ил-114, Ил-76, Ил-78. 

Доля воронежских агрегатов в них достигает 40%! 
Одной из важнейших компетенций ВАСО стало произ-
водство мотогондол для авиационных двигателей, в 
том числе – новейших ПД-14 и ПД-8. 

Учащиеся гимназии посетили Музей боевой и тру-
довой славы ВАСО, отобедали в заводской столовой. 
Дорога домой в родной Калач долгая, у ребят было 
время осмыслить полученную информацию и поде-
литься впечатлениями. Современное высокотехноло-
гичное производство, героическая история трудового 
подвига нескольких поколений воронежских авиастро-
ителей многим запали в душу.

Знакомство с Воронежским авиазаводом состоя-
лось благодаря активной помощи в организации по-
ездки первого секретаря Калачеевского райкома КПРФ 
Александра Буркина и директора гимназии Людми-
лы Федоровой.

Авиапром ждёт талантливых ребят из Калача.
Лана РОМАНОВА
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Будущие строители самолётов

Депутаты-коммунисты об-
ластной Думы Денис Рослик 
и районного Совета Сергей 
Дворников привезли в школу с. 
Верхняя Тойда Аннинского рай-
она разнообразный спортив-
ный инвентарь.

В рамках проекта поддержки 
детско-юношеского спорта депу-
тата Государственной Думы Сер-
гея Гаврилова и первого секрета-
ря Воронежского обкома Андрея 
Рогатнева обновлена спортивная 
база многих учреждений. В школы, 
колледжи, техникумы, спортивные 
секции региона представители 
КПРФ завезли тренажёры, мячи, 
теннисные столы, ворота и другой 
инвентарь.  

Теперь проект продолжился в 

Аннинском районе. Вертикаль де-
путатов различных уровней рабо-
тает для людей!

«В Советском Союзе в каж-
дом дворе гоняли мяч будущие 
Блохины и Яшины. И сегодня 
стране нужна крепкая здоровая 
молодёжь. Без вовлечения детей 
и подростков в спортивную жизнь 
невозможно решить эту проблему. 
Мы помогаем укрепить и матери-
альную базу для занятий спортом, 
обновляя в учебных учреждениях 
инвентарь, оборудование», - гово-
рит депутат Сергей Гаврилов. 

Депутатов-коммунистов встре-
чали директор Ольга Сотникова и 
глава поселения Ольга Короткова. 
Встречали с хорошим настроени-
ем: в этом году село Верхняя Той-

да вошло в перечень финалистов 
в областном конкурсе правитель-
ства «Самое красивое село». 

Ольга Сотникова похвалилась 
новым ремонтом школы и попро-
сила у депутатов поддержки для 
ремонта школьного спортзала.

Около 100 сельских ребяти-
шек разного возраста обучаются 
в этом учреждении. Есть в школе 
возможности для изучения  допол-
нительных учебных дисциплин. 

На импровизированной линей-
ке втрой секретарь обкома КПРФ, 
депутат Воронежской областной 
Думы Денис Рослик поздравил ре-
бят с новым учебным годом, поже-
лал отличных оценок и обязатель-
но слушаться старших.

Руководитель коммунистов 
Аннинского района, де-
путат районного Совета 
Сергей Дворников сам 
когда-то учился в этой 
школе, а затем и много 
лет преподавал. Сергей 
Васильевич напомнил 
ребятам, что нужно не 
только хорошо учиться, 
но и укреплять здоровье.

Теперь для этого есть 
все возможности. С об-
новлённым спортивным 
инвентарем школьные 
уроки физкультуры ста-
нут разнообразнее и ин-
тереснее.

Лана РОМАНОВА

Растим новых Блохиных и Яшиных
Сразу после прихода к власти в конце 2013 года но-

вый председатель КНР Си Цзиньпин в своем программ-
ном выступлении подчеркнул, что коррупция угрожает не 
только Компартии Китая, но и существованию развитого 
Китая как такового. Он объявил войну коррупции под ло-
зунгом «Бить и тигров, и мух», призывая наказывать как 
крупных, так и мелких коррупционеров. Китайское руко-
водство планомерно возвращает из-за рубежа не только 
выведенные деньги, но и их хозяев. По оценкам, в Китай 
возвращены порядка 25 трлн. украденных юаней. 

В ходе проводимой правоохранительными органами 
КНР операции «Небесная сеть» в 2015-2017 гг. в Китай 
были возвращены 2566 коррупционеров, скрывавшихся 
в более чем 90 странах. Причём «половина из них верну-
лись на родину сами, написав явку с повинной». С 2019 
года «Небесная сеть» ловила и нечистых на руку биз-
несменов. Народный банк Китая занялся ликвидацией 
оффшорных компаний и теневой банковской системы. 

В 2020 году Си Цзиньпин заявил: «Если нам при-
дётся полагаться на крупных капиталистов или мы всё 
ещё будем сотрудничать с американской отраслью 
«массовых развлечений», наша молодёжь утратит 
свою сильную и мужественную энергию, и мы потер-
пим такой же крах, как Советский Союз, даже ещё до 
того, как подвергнемся настоящей атаке». Таким об-
разом, борьба с экономическими преступлениями в 
Китае неразрывно связана со строительством «яркой, 
здоровой, мужественной, сильной и ориентированной 
на людей культуры». 

В марте этого года была запущена очередная спе-
циальная операция. Отрабатывается создание «ин-
тегрированного механизма» для преследования лиц, 
скрывающихся от правосудия. 

В завершение хочется ещё раз подчеркнуть, что 
без политической воли руководства страны подобная 
работа по возвращению капиталов и их носителей в 
Россию невозможна. 

Социализм в действии


